

DIPLOMATIE

## Ce jour-là : le 30 juin 1936, Haïlé Sélassié s'adresse à la Société des Nations

29 juin 2016 à 18h44

Par *Matthieu Kairouz* ( /auteurs/m.kairouz/ )

Mis à jour le 30 juin 2016 à 09h25



**En juin 1936, l'Empereur d'Éthiopie Haïlé Sélassié prononce un discours à la tribune de la Société des Nations à Genève. Son pays, qui jusque-là avait su préserver son indépendance lors des conquêtes coloniales européennes, vient d'être envahi par l'Italie fasciste.**

C'est un petit homme frêle, à la barbe soignée, vêtu d'un sombre et long manteau qui monte à la tribune de la Société des Nations. D'un air sobre et solennel, le Négus d'Éthiopie Haïlé Sélassié 1er (<https://www.jeuneafrique.com/133038/politique/sacre-de-l-empereur-thiopien-hael-s-lassi/>) s'apprête à prononcer un discours historique. Dès les premiers mots de l'Empereur, les cris et les huées des fascistes italiens présents résonnent dans la vaste pièce. L'atmosphère est si tendue dans la salle de conférence que la décision est prise d'éteindre les lumières pour quelques instants afin de calmer les esprits. L'empire éthiopien vient de vivre une tragédie, le seul pays ayant résisté au « Scramble for Africa », la ruée vers l'Afrique du XIX<sup>ème</sup> siècle, vient d'être envahi par l'Italie de Mussolini.

## Le spectre de la bataille d'Adoua

Ce 30 juin 1936, c'est un empereur en exil qui s'adresse à la communauté internationale. L'Italie fasciste de Mussolini vient de se venger de la défaite d'Adoua du 1er mars 1896. Lors de la première guerre italo-éthiopienne, entre 1885 et 1896, les armées italiennes avaient été décimées par les troupes du Négus Ménélik II, mettant ainsi un coup d'arrêt aux velléités d'expansion coloniale du royaume italien. Repoussés hors du territoire éthiopien, les Italiens s'étaient contentés d'occuper et coloniser l'Érythrée et la Somalie italienne.

L'empire abyssin et le royaume d'Italie développent cependant des relations diplomatiques dans la première moitié du XXème siècle. De multiples traités sont signés, notamment le traité de paix et d'amitié de 1928 prévu pour une durée de vingt ans... qui n'en durera que six.

En décembre 1934, plusieurs accrochages entre l'armée éthiopienne et l'armée coloniale italienne ont lieu à Welwel, une oasis fortifiée occupée par l'armée coloniale italienne, située dans le désert de l'Ogaden en territoire éthiopien. L'Italie et l'Éthiopie étant toutes deux membres de la Société des Nations, Haïlé Sélassié tente de régler pacifiquement ce conflit en passant par l'instance supra-nationale... Celle-ci se contente de renvoyer les deux protagonistes dos à dos malgré l'existence de multiples traités de non-agression. L'incident du Welwel marque les prémices de la future invasion de l'Empire d'Éthiopie.

« Dès le début du conflit, le gouvernement éthiopien a demandé un règlement par des moyens pacifiques ». Toujours dans un souci d'apaisement, le Négus annonce le 25 septembre 1935 que ses troupes sont placées à 30 kilomètres de la frontière pour éviter tout affrontement. Rien n'y fera. Mussolini ordonne le 3 octobre 1935 à ses troupes stationnées dans la colonie érythréenne d'entrer en Éthiopie (<https://www.jeuneafrique.com/56485/archives-thematique/mussolini-s-empare-de-l-thiopie/>).



**Retrouvez ci-dessus une courte vidéo témoignant de la tension dans la salle de Conférence lors de la prise de parole de l'Empereur Haïlé Sélassié**

### **Un Empereur en exil s'adresse au monde**

« C'est pour défendre un peuple qui lutte pour son indépendance millénaire que le chef de l'Empire d'Éthiopie est venu à Genève pour remplir ce devoir suprême, après avoir lui-même combattu à la tête de ses armées. » Contrairement à la tradition impériale, Haïlé Sélassié ne choisit pas de mener ses troupes au combat jusqu'à sa propre mort sur le champ de bataille. L'hésitation est grande après sa retraite dans la ville de Gore, capitale provisoire. Doit-il rester en Éthiopie pour continuer la guerre bien que son armée ait subi une déroute sans précédent, ou doit-il s'exiler afin de faire entendre la voix de son peuple à la communauté internationale ? Alors que « les patriotes », une résistance populaire, se forme, le 1er mai 1936 le Conseil de la Couronne préconise l'exil du Négus à Londres *via* Djibouti afin de porter la lutte sur le terrain diplomatique.

En s'adressant à la tribune de la Société des Nations, Haïlé Sélassié se fait le porte-parole de son peuple qui vient de connaître une agression et une invasion d'une rare violence. « Je suis venu en personne, témoin du crime commis à l'encontre de mon peuple, afin de donner à l'Europe un avertissement face au destin qui l'attend si elle s'incline aujourd'hui devant les actes accomplis ». Cette guerre d'invasion coloniale en Afrique menée par l'Italie de Mussolini a été minutieusement préparée, tant sur le plan militaire que sur celui de la tromperie diplomatique. En plus de la dénonciation de l'invasion de son pays, le Négus en s'exprimant à la tribune de la SDN, vient mettre en garde l'Europe contre les événements qui l'agiteront bientôt. L'invasion de l'Éthiopie par les forces fascistes italiennes a en outre donné lieu à des massacres et des gazages massifs des populations civiles.

Néanmoins, sa venue dans l'enceinte de la SDN, créée à l'issue de la Grande Guerre pour préserver la paix mondiale, est un échec pour cette institution. En effet, le conflit entre l'Italie et l'Éthiopie couvait

depuis le début des années trente, et la Société des Nations s'était montrée incapable d'empêcher l'escalade militaire.

### **Un discours remarqué, mais qui n'empêche pas l'impérialisme italien**

« Outre le Royaume du Seigneur, il n'est pas sur cette terre une nation qui est supérieure à une autre. S'il arrive qu'un gouvernement fort estime qu'il peut impunément détruire un peuple faible, alors que l'heure sonne pour que les gens faibles de faire appel à la Société des Nations pour rendre son jugement en toute liberté. Dieu et l'histoire se souviendront de votre jugement. » En s'exprimant ainsi, Haïlé Sélassié se fait bien évidemment le porte-parole de son peuple victime d'une invasion, mais aussi d'un anticolonialisme qui s'insurge contre les agressions d'États forts. La postérité du discours est ambivalente : la prise de parole de l'Empereur est remarquée et s'inscrit dans l'Histoire, cependant le discours ne fera pas bouger les lignes des puissances alliées de l'Éthiopie. Le Négus devra attendre le début de la Seconde Guerre mondiale pour assister à la mobilisation des troupes britanniques, belges et françaises aux côtés de la résistance éthiopienne. Une reconquête qui se terminera par la libération du pays le 5 mai 1941.

De retour sur le trône en 1941, le Négus conservera une stature internationale, notamment au travers de la création de l'Organisation de l'Unité Africaine en 1963 (<https://www.jeuneafrique.com/92088/politique/ainsi-est-n-e-l-oua/>) à Addis-Abeba, et du culte quasi-divin que le mouvement rastafari lui voue (<https://www.jeuneafrique.com/191635/societe/hael-s-lassi-ier-messie-malgr-lui/>). Mais dans une société éthiopienne en pleine ébullition qu'il souhaite moderniser sans réformer, le Négus sera victime d'un coup d'État le 12 septembre 1974, commis par le Derg (<https://www.jeuneafrique.com/331734/politique/jour-y-a-25-ans-mengistu-etait-exfiltre-dethiopie/>), une junte militaire. Il décédera le 27 août 1975 dans des conditions mystérieuses.

Haile Selassie (1936)



**Retrouvez ci-dessus une courte allocution de l'Empereur Haïlé Sélassié s'exprimant en français quelques heures avant sa prise de parole à la tribune de la Société des Nations.**

**Vous pouvez consulter le discours en intégralité dans sa version bilingue : amharique et français par le biais de la numérisation de l'exemplaire original en suivant ce lien.**

(<https://www.wdl.org/fr/item/11602/view/1/1/>)

#### À LIRE AUSSI

- › Éthiopie : Haïlé Sélassié 1er, le "Négus" déchu, idole des Rastas (/45970/politique/thiopie-hail-s-lassi-1er-le-n-gus-d-chu-idole-des-rastas/)
- › 50 ans de l'UA : panafricanisme, la longue marche vers l'unité (/137357/politique/50-ans-de-l-ua-panafricanisme-la-longue-marche-vers-l-unit/)

(<https://jeuneafrique.us2.list-manage.com/subscribe?u=6f73d53fb63e8c665c4e3800d&id=9e88e09281>)

## Newsletter : déjà 250 000 inscrits !

Recevez chaque jour par email,  
les actus Jeune Afrique à ne pas manquer !

Entrez votre adresse mail ici

### Je m'inscris

- Recevoir des informations de Jeune Afrique  
 Recevez les offres des partenaires de Jeune Afrique



PROPOSÉ PAR MSC

**Le transport du coton africain est as:  
flexibilité des services de MSC**

#### SUR LE MÊME SUJET

##### Afrique de l'Est

- › **Christian Nibasumba (TMEA) : « Nous disposons d'un fonds de 1,1 milliard de dollars pour investir »** (/1200284/economie/christian-nibasumba-tmea-nous-disposons-dun-fonds-de-11-milliard-de-dollars-pour-investir/)
- › **Kenya : une écolière modèle... de plus de 90 ans** (/1224590/culture/kenya-une-ecoliere-modele-de-plus-de-90-ans/)
- › **Rwanda - Sénégal : bientôt des laboratoires BioNTech, vraiment ?** (/1224642/economie/rwanda-senegal-bientot-des-laboratoires-biontech-vraiment/)

##### Politique

- › **RDC : la gestion de la Gécamines passée au crible** (/1226225/politique/rdc-la-gestion-de-la-gecamines-passee-au-crible/)

- > [Tunisie : et l'armée dans tout ça ? \(/1216944/politique/tunisie-et-larmee-dans-tout-ca/\)](#)
- > [François Compaoré, John Numbi, Karim Keïta, Kalev Mutond... Ces Africains recherchés pour des affaires criminelles \(3/4\) \(/1219504/politique/francois-compaore-john-numbi-karim-keita-kalev-mutond-ces-africains-recherches-pour-des-affaires-criminelles-3-4/\)](#)

## Colonisation

- > [Sénégal : la part d'ombre de Senghor \(/1217870/politique/senegal-la-part-dombre-de-senghor/\)](#)
- > [\[Édito\] Maroc-Espagne : une histoire de royaumes \(/1181590/politique/dossier-sensible-maroc-espagne-une-histoire-de-royaumes/\)](#)
- > [\[Tribune\] Tunisie et Covid-19 : plus de morts en un an que le colonialisme en 75 ans ! \(/1180545/societe/tribune-tunisie-et-covid-19-plus-de-morts-en-un-an-que-le-colonialisme-en-75-ans/\)](#)

## Archives JA

- > [Ce jour-là : le 19 mars 2000, Abdoulaye Wade devient le troisième président du Sénégal \(/542644/politique/ce-jour-la-le-19-mars-2000-abdoulaye-wade-devient-le-troisieme-president-du-senegal/\)](#)
- > [Ce jour-là : le 1er mars 1896, la victoire de l'empereur Ménélik II sur les Italiens \(/537182/culture/ce-jour-la-le-1er-mars-1896-la-victoire-de-lempereur-menelik-ii-sur-les-italiens/\)](#)
- > [Ce jour-là : le 24 février 1971, Houari Boumédiène annonce la nationalisation des hydrocarbures \(/534985/politique/ce-jour-la-le-24-fevrier-1971-houari-boumediene-annonce-la-nationalisation-des-hydrocarbures/\)](#)



PROPOSÉ PAR UGHE

**Lancement du Conseil Consultatif AI pour soutenir la mission de l'Université Health Equity**

### JEUNE AFRIQUE DIGITAL

L'abonnement 100% numérique

consultable sur smartphone, PC et tablette



**Profitez de tous nos contenus exclusifs en illimité !**

Inclus, le dernier numéro spécial de Jeune Afrique

**ABONNEZ-VOUS À PARTIR DE 1€ (/JEUNE-AFRIQUE-DIGITAL/?TM\_SOURCE=JEUNEFRIQUE.COM&TM\_CAMPAIGN=BOUTON\_VOTRE\_HEBDO\_ABONNEZ\_VOUS&TM\_MER**

# theafricareport **By** JEUNE AFRIQUE MEDIA GROUP

([https://www.theafricareport.com/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

## TOUTE L'ACTUALITÉ DE L'AFRIQUE ANGLOPHONE

Analyse, débats, expertises... Pour comprendre l'Afrique de demain et d'aujourd'hui

### EXCLUSIVE – US proposes Libya vote ending in September 2022 to salvage roadmap

> ([https://www.theafricareport.com/122644/exclusive-us-proposes-libya-vote-ending-in-september-2022-to-salvage-roadmap/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/122644/exclusive-us-proposes-libya-vote-ending-in-september-2022-to-salvage-roadmap/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

### What's really behind Zimbabwe's POLAD scheme: Power or democracy?

> ([https://www.theafricareport.com/120279/whats-really-behind-zimbabwes-polad-scheme-power-or-democracy/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/120279/whats-really-behind-zimbabwes-polad-scheme-power-or-democracy/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

### Nigeria: New wave of Covid Delta hits the country's economic outlook

> ([https://www.theafricareport.com/121352/nigeria-new-wave-of-covid-delta-hits-the-countrys-economic-outlook/?utm\\_source=jeuneafrique.com&utm\\_campaign=mea\\_tar\\_sur\\_ja\\_janvier\\_20202&utm\\_medium=referral&utm\\_content=widget\\_footer\\_mobile](https://www.theafricareport.com/121352/nigeria-new-wave-of-covid-delta-hits-the-countrys-economic-outlook/?utm_source=jeuneafrique.com&utm_campaign=mea_tar_sur_ja_janvier_20202&utm_medium=referral&utm_content=widget_footer_mobile))

DÉCOUVRIR ([HTTPS://WWW.THEAFRICAREPORT.COM/](https://www.theafricareport.com/))  
THEAFRICAREPORT.COM UTM\_SOURCE=JEUNEAFRIQUE.COM&UTM\_CAMPAIGN=MEA\_TAR\_SUR\_JA\_JANVIER\_20202&UTM\_MEDIUM=REFERRAL&UTM\_CONTENT=WIDGET\_FOOTER\_MOBILE)

#### Dans l'actualité

Chine - Afrique (/evenements/chine-afrique/) - Nabil Karoui (/personnalites/nabil-karoui/) - Guillaume Soro (/personnalites/guillaume-soro/) - Samuel Eto'o (/personnalites/samuel-eto'o/) - Hissène Habré (/personnalites/hissene-habre/)

Pratique > Applis mobile (/applications-mobiles/) > Fils RSS (/page-rss/) > Newsletters (<http://eepurl.com/1n5wT>)

#### RETROUVEZ JEUNE AFRIQUE SUR

([HTTP://WWW.FACEBOOK.COM/JEUNEAFRIQUE1](http://www.facebook.com/jeuneafrique1)) 

([HTTP://TWITTER.COM/JEUNE\\_AFRIQUE](http://twitter.com/jeune_afrique)) 

([HTTP://WWW.PINTEREST.COM/JEUNEAFRIQUE/](http://www.pinterest.com/jeuneafrique/)) 

([HTTP://WWW.LINKEDIN.COM/COMPANY/JEUNE-AFRIQUE](http://www.linkedin.com/company/jeune-afrique)) 

([HTTP://INSTAGRAM.COM/JEUNEAFRIQUE](http://instagram.com/jeuneafrique))  (/PAGE-RSS/)

RECEVEZ NOTRE NEWSLETTER JE M'INSCRIS ([HTTP://EEPURL.COM/1N5WT](http://eepurl.com/1n5wT))

Qui sommes-nous ? (/qui-sommes-nous/) Contacts (/contacts/) Recrutement (<https://recrutement.jeuneafrique.com>) Appels d'offres (/landing/appels-doffres/)

Espaces Partenaires (/espace-partenaires/) Conditions générales d'utilisation (/cgu-cgv/) Aide (FAQ) (/faq-globale-generale/) Gérer mes cookies © Jeune Afrique 2021, tous droits réservés